

ciens, les camps d'hommes, les camps de représailles, les commandes où sa situation d'aumônier le fit passer, il a été un témoin attentif, et il a pris des notes qui, cachées dans les épaisseurs d'un carton à dessin, ont défié les fouilles. Il a pu déjouer la sagacité policière des Allemands, qui se méfiant de son action parmi les hommes, jaloux de l'autorité qu'il avait acquise parmi eux, l'entourèrent d'une maille serrée d'espionnage. Et il nous revient avec un terrible réquisitoire contre le traitement de nos malheureux soldats dans les mines, les fabriques, les représailles de Russie et du front, et contre les cruautés allemandes exercées sur les civils belges. Ses souvenirs clairs et précis ajoutent un anneau à la chaîne d'accusations qui stigmatisent une autorité militaire sans entrailles.

Mais ce qui donne une valeur toute spéciale à ces souvenirs, c'est la fondation d'une œuvre admirable destinée à protéger les vocations ecclésiastiques et religieuses des séminaristes prisonniers. Ce séminaire, il l'a organisé et dirigé jusqu'à l'armistice, il l'a défendu contre mille tracasseries. Malgré des misères sans nombre, 145 séminaristes de 45 diocèses et de 23 congrégations ont vécu trois ans d'une vie de communauté, unis par la plus fraternelle charité, dans des conditions parfois invraisemblables de dénuement, et ça n'a pas été sans peine — 20 ont passé au conseil de guerre, un a été tué ou plutôt lâchement assassiné, une trentaine sont partis en représailles dans les marais glacés de Russie, puis le séminaire a été dissous. Reconstitué à la demande pressante du Pape, il a pu enfin connaître à Limbourg quelques mois de tranquillité relative, il est revenu ensuite après l'armistice, par la Lorraine, drapeau français en tête et au chant d'hymnes patriotiques acclamé par les populations désannexées.

JOSEPH HUBY, rédacteur aux *Etudes*, secrétaire des *Recherches de Science religieuse*. *La Conversion*. Paris (Librairie Gabriel Beauchesne, 117 rue de Rennes.) Vol. in-8 couronne, de 120 pages. Prix : 2 francs 10 ; franco 2 francs 35.

Notre époque a vu paraître de nombreux récits de conversion. L'auteur du présent ouvrage s'est préoccupé de rechercher les causes de cette floraison et aussi de recueillir les enseignements que ces récits peuvent offrir au théologien et à l'apologiste. C'est dire qu'il ne se tient pas au simple empiricisme qui se contente de classer des documents, de cataloguer les faits, mais qu'il vise la connaissance vraie, synthétique, celle des causes et des lois, et, puisqu'il s'agit de phénomènes religieux, une connaissance baignée de théologie.

Après un premier chapitre qui retrace l'histoire des récits de conversion dans l'Église, l'auteur étudie les motifs qui ont pu pousser les convertis à écrire. Puis, passant en revue divers genres de conversions, foudroyantes ou progressives, il les analyse, les interprète, en montre l'accord avec les données dogmatiques sur la foi. Enfin il étudie les enseignements qu'on en peut tirer pour l'apologétique pratique et la manière dont l'argument des conversions peut s'encaisser dans l'édifice de l'apologétique théorique.